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В статье представлены результаты анализа некоторых аспектов подготовки и условий развертыва-
ния массовых вооруженных беспорядков декабря 1905 года в Москве. Речь идет о подготовке од-
ной из первых нового типа повстанческих акций в условиях большого города, характерной чертой 
которой стала комбинация партизанских методов борьбы с направленными действиями невоору-
женной толпы. Подчеркнуто, что специфика урбанизированной среды сделала возможной форми-
рование мощного очага террористической активности. При этом определены источники, из кото-
рых формирования мятежников черпали кадры для участия в повстанческих мероприятиях. Отме-
чена линия организаторов вооруженного подполья на вовлечение в ряды террористических фор-
мирований представителей широкого спектра радикальных антиправительственных сил, сгруппи-
рованных на основе территориально-производственных, социально-корпоративных и этнических 
признаков. Составлено общее представление о вооружении боевиков, обращено внимание на 
наличие в руках боевиков особо опасных экстремистских структур оружия новейших систем ино-
странного производства. Проанализирован уровень военной квалификации ультра, определены 
основные тактические приемы экстремистов, разработанные военными специалистами и отли-
чавшиеся высокой степенью адаптации к театру уличной войны. Дана оценка морально-
психологическому настрою террористов, готовых развязать гражданскую войну. Обращено внима-
ние на особенности городского театра повстанческих действий, отмечены условия, которые как 
благоприятствовали, так и осложняли повстанческую работу. Рассмотрено соотношение сил между 
лагерем террористов и правительственными войсками накануне восстания, а также степень готов-
ности армейских частей противодействовать партизанско-террористической тактике повстанцев. 
Сделаны выводы о прочности исходных позиций мятежников и наличии комплекса факторов, бла-
гоприятствовавших замыслам революционных экстремистов. 
 
Ключевые слова: революционный экстремизм; московское восстание; повстанческая деятельность; 
уличная война.  
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Abstract. The article presents the results of an analysis of some aspects of training and the conditions for 
the deployment of mass armed unrest in December 1905 in Moscow. It is about the preparation of one 
of the first new types of insurgent actions in a large city, the characteristic features of which was a 
combination of partisan methods of fighting the directional actions of the unarmed crowd. It is 
emphasized that the specificity of the urbanized environment made possible the formation of a powerful 
hotbed of terrorist activity. At the same time, sources have been identified, from which the rebel forces 
drew cadres for participation in insurgent events. The line of the organizers of the armed underground 
for involvement in the ranks of terrorist groups of representatives of a wide range of radical anti-
government forces grouped on the basis of territorial production, socio-corporate and ethnic 
characteristics was noted. A general idea of the militants' weapons is drawn up, attention is drawn to the 
presence in the hands of militants of particularly dangerous extremist structures of weapons of the 
newest systems of foreign production. The level of military qualification of the ultra is analyzed, the basic 
tactical methods of extremists developed by military specialists and characterized by a high degree of 
adaptation to the street war theater are defined. The moral and psychological attitude of terrorists ready 
to unleash a civil war is assessed. Attention is drawn to the peculiarities of the city's theater of insurgent 
actions, conditions were noted which, as favors, also complicated the insurgent work. The correlation of 
forces between the terrorist camp and government troops on the eve of the uprising is considered, as 
well as the degree of readiness of the army units to counteract the guerrilla-terrorist tactics of the 



insurgents. Conclusions are drawn about the strength of the rebels' initial positions and the existence of 
a set of factors that favored the plans of revolutionary extremists. 
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